

alcance y significado inmediato de la desintegración en las relaciones sociales de la Argentina.

Giovani PONTIERO, "Manuel Bandeira and the 'Itinerario' de Pasargada", pp. 495-506. Función e importancia del "Itinerario" en la vida poética de Manuel Bandeira.

Peter G. SNOW, "Argentina Radicalism: 1957-1963", pp. 507-531. Estudio sobre la formación de los partidos radicalistas y su evolución, otorgando especial atención a la escisión radical de 1963 y las influencias del peronismo en las elecciones de 1962.

Julián S. DUNCAN, "Demographic factors and Economic integration in Central América", pp. 533-543. Teniendo como marco el problema de la integración económica de Centroamérica, se estudian el crecimiento demográfico y la migración internacional a esta región.

"¿A dónde va la América Latina?", *Cuadernos*, París, octubre y noviembre de 1963, Nos. 77 y 78.

En estos dos volúmenes empiezan a aparecer las primeras respuestas a la encuesta organizada por *Cuadernos*, donde Germán Arciniegas se ha dirigido a un grupo selecto de líderes políticos con el fin de hacer un planteamiento de la situación en la América Latina y un examen para ver hasta qué punto se puede afirmar la tradición democrática en el forcejeo de siglo y medio de vida independiente. La primera pregunta se refiere a la vigencia de la democracia representativa, la segunda a la posibilidad de una dictadura de partido como solución a los problemas de la América Latina y la tercera pide sugerencias para hacer más efectiva la democracia representativa.

Las respuestas de casi todas las personalidades que se publican en estos números, Jaime Torres Bodet de México, Juan José Arévalo de Guatemala, José Figueres de Costa Rica, Alberto E. Abdala del Uruguay, Carlos Martínez Sotomayor de Chile, Alfonso López Michelsen de Colombia, Camilo Ponce Enríquez de Ecuador, coinciden en afirmar la tradición, la vigencia y el porvenir democrático de la América Latina. Algunos de ellos se refirieron a los aspectos más dinámicos de la democracia como Torres Bodet; otros a la necesidad de un organismo donde estén representados todos los partidos políticos como Arévalo; otros se refirieron al fenómeno económico como determinante del político como Figueres; otros viendo en los factores administrativos la solución al problema de la democracia como Ponce Enríquez;

y algunos más, como López Michelsen, a la condición de una revolución religiosa que forme una nueva mentalidad al estilo de la protestante.

La más interesante y hábil respuesta, sin embargo, es la de Salvador Allende de Chile quien comienza por no coincidir con los supuestos del esquema que traduce Germán Arciniegas y por considerar su planteamiento mínimo entre un sistema y otro. Considera que la América Latina no tiene tradición democrática sino un "estilo democrático" diametralmente opuesto a la acepción general porque no se ha dado el elemento indispensable para un proceso genuinamente democrático: la incorporación de las mayorías nacionales a la trayectoria pública.